

08/60051

**PIDATO REKTOR UNIVERSITAS TERBUKA
PADA UPACARA WISUDA
27 MEI 2008**

**"UPAYA PENINGKATAN KAPASITAS UNIVERSITAS
TERBUKA DALAM MENGHASILKAN LULUSAN YANG
MEMILIKI DAYA SAING"**

**PIDATO REKTOR UNIVERSITAS TERBUKA
PADA UPACARA WISUDA
27 MEI 2008**

**“UPAYA PENINGKATAN KAPASITAS
UNIVERSITAS TERBUKA DALAM MENGHASILKAN
LULUSAN YANG MEMILIKI DAYA SAING”**

Yang Terhormat

Para anggota senat UT

Saudara-saudara Pimpinan UT

Para pengurus Dharma Wanita

Para undangan

Orang tua/wali dan keluarga para undangan

wisudawan serta

para wisudawan yang berbahagia

Assalamu’alaikum warahmatullahi wabarakatuh,

Salam sejahtera bagi kita semua.

Pada hari ini, 27 Mei 2008, merupakan hari istimewa bagi kita semua sehingga kita patut memanjatkan syukur kepada Tuhan Yang Maha Pengasih dan Penyayang, karena berkat ijin dan perkenanNya kita dapat berkumpul di ruangan ini dalam suasana bahagia mengikuti Sidang Senat Terbuka Universitas Terbuka, dalam rangka melepas wisudawan/wati yang telah menyelesaikan studinya di UT.

Pada kesempatan berbahagia ini perkenankan saya menyampaikan rasa bahagia, ucapan selamat atas kelulusan wisudawan/wati sekalian, dan mengucapkan selamat atas

diraihnya gelar akademik, sesuai bidang ilmu masing-masing. Gelar ini sudah selayaknya Saudara peroleh setelah melalui perjuangan keras dan pantang menyerah untuk menyelesaikan studi di UT. Ucapan selamat juga kami sampaikan kepada seluruh keluarga yang sudah tentu sangat berperan besar dalam kesuksesan Saudara.

Pada hari ini, UT kembali dapat mempersembahkan anak didik terbaiknya, yaitu lulusan yang berkualitas sehingga dapat berkarya di masyarakat untuk menyumbangkan tenaga demi kemajuan bangsa dan negara. Dengan gelar akademik yang telah Saudara peroleh saat ini, Saudara memiliki kesempatan yang lebih luas untuk berkisah di masyarakat, meniti karir, dan menatap masa depan dengan lebih baik. Dengan pengetahuan yang Saudara miliki, sebagai bagian dari masyarakat global Saudara dapat berperan serta mencapai kehidupan bernegara dengan lebih berkualitas. Namun dibalik itu Saudara terus dituntut untuk meningkatkan kemampuan melalui jenjang pendidikan yang lebih tinggi dan harus terus mengedepankan prinsip jujur, mau bekerja keras, dan disiplin dalam menjalankan tugas serta kewajiban di masyarakat.

Anggota Senat UT dan tamu undangan yang saya hormati, serta para wisudawan yang berbahagia.

Proses pendidikan yang berkualitas merupakan bagian penting dari komitmen UT dalam menjalankan perannya di dunia pendidikan tinggi melalui tiga fokus pengembangan UT yaitu peningkatan kualitas akademik, pengembangan manajemen

internal, dan peningkatan angka partisipasi mahasiswa. Perbaikan mutu akademik dan manajemen internal yang selama ini dilaksanakan telah dapat meningkatkan minat masyarakat untuk studi di UT, sehingga dikombinasikan dengan upaya-upaya sosialisasi tentang keberadaan UT dan kerjasama dengan berbagai pihak secara lebih luas telah pula memberikan dampak yang signifikan dalam peningkatan angka partisipasi mahasiswa.

Tahun 2008 merupakan tonggak penting karena bertepatan dengan tiga windu usia UT. Usia yang cukup matang untuk **menjadi "perguruan tinggi jarak jauh unggulan, di tingkat Asia pada tahun 2010 dan dunia pada tahun 2020"**. Serangkaian upaya penataan internal telah dilakukan agar visi UT dapat segera terwujud. Upaya yang telah dilakukan seperti: peningkatan kualitas layanan, peningkatan kualitas SDM, penataan organisasi, manajemen keuangan, serta peningkatan kualitas fasilitas kerja.

Dalam hal peningkatan kualitas layanan, penjaminan mutu menjadi agenda utama keseluruhan operasional UT. Pusat Jaminan Kualitas UT dibentuk untuk mengelola pengembangan berbagai pedoman penyelenggaraan UT, memonitor dan mengevaluasi pelaksanaan berbagai pedoman yang telah dikembangkan tersebut dan secara terus menerus merevisi dan memperbaiki berbagai kekurangan yang terdapat pada beberapa pedoman yang telah digunakan. Dengan penyelenggaraan sistem jaminan kualitas tersebut, sampai dengan tahun 2008 ini telah diperoleh berbagai sertifikat dan

penghargaan. Sertifikat yang pertama kali diperoleh UT berasal dari *International Council For Open and Distance Education (ICDE)* pada tahun 2005. Selanjutnya, secara berturut-turut UT telah memperoleh sertifikat ISO untuk bidang layanan bahan ajar, pengembangan bahan ajar dan bahan ujian, layanan administrasi akademik, dan 11 manajemen UPBJJ untuk 11 UPBJJ. Pada tahun 2008 ditargetkan akan ada 14 UPBJJ lagi yang akan mendapat sertifikat ISO dan diharapkan pada tahun 2009 seluruh (37) UPBJJ telah mendapat sertifikat ISO. Disamping itu masih diupayakan perolehan sertifikat bidang keselamatan dan kesehatan kerja (OSHA), serta bidang informasi yaitu promosi dan kerjasama. Dengan diperolehnya berbagai penghargaan berkualitas internasional tersebut, Pemerintah Indonesia melalui Menteri Pendidikan Nasional pada tanggal 4 Februari 2008 menganugerahkan penghargaan Anugrah Anindyaguna dihadapan kurang lebih 1500 peserta Rembug Nasional Pendidikan yang terdiri dari PTN, Kopertis, Dinas Pendidikan dan Atase Pendidikan.

Anggota Senat UT dan tamu undangan yang saya hormati, serta para wisudawan yang berbahagia.

UT berkomitmen untuk terus meningkatkan kualitas SDM. Pada saat ini UT memiliki tenaga dosen tetap dengan jenjang pendidikan S1 sebanyak 408 orang , jenjang S2 sebanyak 314 orang, dan S3 sebanyak 28 orang. Diantara 408 dosen dengan jenjang pendidikan S1 tersebut terdapat 126 orang yang sedang studi S2 dan tahun akademik 2008/2009 akan ada 20 orang lagi yang akan melanjutkan studi S2. Selanjutnya

diantara 314 dosen yang berpendidikan S2 terdapat 28 orang yang sedang studi S3 dan tahun akademik 2008/2009 akan ada 3 orang yang akan melanjutkan studi S3. Penentuan universitas dan program studi yang dituju dilakukan oleh satu Tim yang dibentuk Rektor UT yang khusus untuk keperluan tersebut, agar para dosen UT memilih perguruan tinggi yang berkualitas dan program studi yang sesuai dengan kebutuhan UT menyongsong masa depan. Sebagai catatan perlu diketahui bahwa disamping dosen tetap tersebut UT memiliki ribuan dosen tidak tetap yang bertindak sebagai penulis bahan ajar, penulis bahan ujian, tutor, dan pengawas ujian. Disamping meningkatkan jenjang pendidikan, UT mendorong para dosen untuk mencapai jabatan akademik tertinggi yaitu Guru Besar. Sampai saat ini UT memiliki sebanyak 11 guru besar yang tersebar di UT Pusat dan UPBJJ. Di bidang administrasi, UT didukung oleh 1054 tenaga administrasi dengan keahlian yang terus menerus ditingkatkan agar selalu sesuai dengan perkembangan kebutuhan UT. Kompetensi mereka diarahkan pada keahlian-keahlian khusus di bidang teknologi informasi, manajemen keuangan, dan bidang-bidang teknis lain seperti produksi media cetak dan non cetak, desain grafis, dan komputer. Berbagai pelatihan telah dilakukan untuk meningkatkan kompetensi staf administrasi tersebut. Disamping itu, secara selektif UT meningkatkan jenjang pendidikan staf administrasi hingga jenjang S1 dan S2.

Dalam pengelolaan keuangan, UT terus menerus melakukan penyempurnaan. Pengelolaannya menerapkan secara

konsisten dengan prinsip-prinsip *Good and Corporate Governance*. Target yang ingin dicapai UT adalah memperoleh opini Wajar Tanpa Pengecualian (WTP) dari Badan Pemeriksa Keuangan (BPK). Pengelolaan keuangan Universitas terpadu dan dilaksanakan berdasarkan prinsip dekonsentrasi yang dilaksanakan secara menyeluruh di unit-unit kerja di lingkungan UT termasuk seluruh UPBJJ. Penyusunan anggaran tahunan unit dilakukan secara *bottom up* dan *top down*. Tujuannya adalah untuk memberikan kewenangan yang seluas-luasnya kepada unit-unit untuk merencanakan, mengelola, dan mempertanggungjawabkan anggaran masing-masing namun tetap harus sesuai dengan kebijakan Senat dan Pimpinan UT serta kebijakan Pemerintah.

Dalam penataan sarana dan prasarana, UT menyadari bahwa kantor UT Pusat dan UPBJJ harus dilengkapi fasilitas kerja yang memadai dan dikelola secara profesional untuk memberikan pelayanan dengan kualitas prima. Sejalan dengan komitmen UT menerapkan lingkungan pembelajaran yang lebih berkualitas, berbagai sarana dan prasarana telah disempurnakan seperti renovasi gedung lama dan pembangunan berbagai gedung baru, dan fasilitas taman baik di UT Pusat maupun di UPBJJ. Di UT Pusat telah direnovasi dan dibangun sejumlah gedung seperti gedung Balai Sidang UT, studio, gedung arsip, gedung fakultas, gudang, seluruh gedung perkantoran lain, kawasan danau, wisma dan fasilitas parkir. Perbaikan jalan juga dilakukan untuk menciptakan lingkungan yang lebih nyaman bagi seluruh civitas akademika UT dalam menjalankan aktivitasnya.

Peningkatan pemanfaatan teknologi komunikasi dan informasi terus dilakukan. Sistem *on line* yang menghubungkan UT Pusat dengan UPBJJ juga menjadi sarana yang ampuh dalam meningkatkan kecepatan dan ketepatan pelayanan akademik dan administratif. UT secara konsisten terus melengkapi perangkat lunak, perangkat keras, serta SDM pendukungnya agar pelayanan optimal dapat disediakan secara profesional.

Anggota Senat UT dan tamu undangan yang saya hormati, serta para wisudawan yang berbahagia.

Kita patut bersyukur bahwa proses perubahan di UT dapat berjalan dengan baik dan terkendali sehingga membuahkan hasil yang membanggakan terbukti dengan berbagai prestasi yang telah dicapai UT baik ditingkat nasional maupun internasional sebagaimana telah disampaikan di depan. Prestasi-prestasi tersebut telah mengantarkan UT menjadi salah satu dari 7 perguruan tinggi yang masuk dalam *world class universities* di Indonesia disamping UI, UGM, ITB, IPB, Undip, dan Unair. Ke depan UT secara konsisten akan terus melakukan perubahan-perubahan agar dapat lebih berperan aktif dalam pembangunan pada tingkat nasional, regional, dan internasional.

Anggota Senat UT dan tamu undangan yang saya hormati, serta para wisudawan yang berbahagia.

Era globalisasi yang didukung percepatan perkembangan teknologi, menuntut setiap individu memiliki kompetensi

minimal yang dipersyaratkan untuk bisa berpartisipasi didalamnya. Agar bangsa Indonesia tidak tersisih dari persaingan global, maka peningkatan kualitas SDM yang mandiri harus menjadi karakter dan semangat bangsa. Dengan semangat kemandirian tersebut akan dapat mendorong keunggulan daya saing yang berbasis pengetahuan (*knowledge based society*) melalui pengembangan sistem pendidikan yang mampu menghasilkan anak bangsa berkualitas. Peran perguruan tinggi disamping sebagai *moral force*, juga harus dapat mendukung percepatan peningkatan kualitas SDM yang memiliki pengetahuan memadai, penuh prakarsa, produktif, profesional, dan berdaya saing. SDM yang berdayasaing adalah SDM yang mampu memberdayakan sumber daya manusia Indonesia menjadi SDM yang secara mandiri mampu mengolah sumber daya alam yang melimpah dan bersaing dengan tenaga asing di dalam maupun diluar negeri.

Untuk menghasilkan lulusan yang mempunyai jiwa wirausaha dan memiliki keunggulan daya saing, UT sebagai institusi perguruan tinggi pendidikan jarak jauh dapat berperan penting di dalamnya. Untuk itu UT telah mengembangkan langkah-langkah strategis seperti: peningkatan kualitas proses belajar, peningkatan kompetensi lulusan melalui kurikulum yang terintegrasi, dan pengembangan program yang dibutuhkan masyarakat.

Peningkatan proses belajar berbasis ICT (*Information Communication Technology*) akan terus dilakukan untuk meningkatkan kemampuan belajar mandiri dalam hal

penyediaan materi pembelajaran, pemberian bantuan belajar, pelaksanaan ujian, dan pengelolaan administrasi akademik. Penggunaan ICT dapat lebih mendorong penyelenggaraan pendidikan oleh UT menjadi lebih transparan, akuntabel, responsif, dan dinamis sesuai dengan dinamika masyarakat. Pemanfaatan ICT untuk pembelajaran merupakan revolusi dalam proses pembelajaran. Agar pemanfaatan ICT dapat efektif, tutor, mahasiswa dan pengelola terus diupayakan kearah perubahan kebiasaan-kebiasaan belajar dan bekerja dari manual ke pembelajaran dan administrasi digital, termasuk perubahan dalam proses interaksinya. Penggunaan ICT secara lebih besar di UT memang masih terkendala bukan dari kesiapan UT sebagai lembaga pendidikan tetapi dari sisi ketersediaan infrastruktur ICT secara nasional dan kemampuan ekonomi mahasiswa dan masyarakat untuk mengakses internet.

Untuk meningkatkan kompetensi lulusan yang mampu mengolah sumberdaya alam dan sumber daya manusia serta berdayasaing internasional, UT juga mengembangkan program-program pendidikan mulai dari diploma, S-1 maupun S-2. Ke depan UT akan meningkatkan perannya dengan mengembangkan program S-3 dan pendidikan berkelanjutan. Program pendidikan berkelanjutan didesain untuk meningkatkan pengetahuan dan keterampilan peserta pada jenjang dibawah diploma I. Pemegang sertifikat tersebut dapat mengalih kreditkan mata ajar program sertifikat yang telah ditempuhnya ke dalam program-program studi di UT pada jenjang S1. Kurikulum perlu mengintegrasikan antara

kompetensi *hard skill* dengan *soft skill* yang didukung oleh kemampuan lulusan dalam pemanfaatan ICT, penguasaan bahasa Inggris, dan memiliki etika/moral yang tinggi. Integrasi kurikulum ini diharapkan akan dapat menghasilkan lulusan yang dapat berkompetisi di dunia kerja baik pada tingkat nasional dan internasional.

Pengembangan program yang lebih dibutuhkan masyarakat, juga menjadi prioritas UT ke depan. Penawaran program-program yang dibutuhkan masyarakat baik nasional maupun internasional sangat penting untuk mencapai keunggulan bersaing bangsa. Hal ini sejalan dengan Visi Pendidikan Indonesia 2025 dan Visi Indonesia Emas 2050 yang menekankan penggabungan antara "kearifan lokal", yaitu keunikan potensi SDA daerah dengan peningkatan kapabilitas SDM daerah tersebut. UT dapat mengambil peran yang besar dalam upaya pencapaian Visi Pendidikan Indonesia 2025 dan Visi Indonesia Emas 2050 mengingat cakupan layanan UT di seluruh wilayah Indonesia. Lulusan UT Diharapkan dapat mengaplikasikan ilmunya dan menjadi motor bagi pengembangan potensi bisnis di daerah sesuai dengan potensi lokal, yang pada akhirnya secara agregat akan memberikan kontribusi terhadap pembangunan nasional. Kesempatan berkontribusi dalam skala besar sangat terbuka bagi UT karena kemampuan daya jangkau UT keseluruh pelosok tanah air untuk menyediakan pendidikan tinggi berkualitas dunia dengan biaya yang sangat murah, lebih dari 100.000 mahasiswa UT (dari 358.000 mahasiswa UT) pada tahun

UT yang berkualitas tinggi dan berguna bagi pengembangan kapasitas bangsa dan sekaligus mengembangkan karir dan kemampuan pada masa depan. UT menyadari bahwa alumni adalah bagian penting dari sebuah universitas oleh karena itu kami mengajak para alumni agar dapat lebih aktif dalam membantu pelaksanaan program-program UT. Komitmen Saudara untuk bergabung dengan ikatan alumni UT akan menciptakan mata rantai hubungan yang dapat kita bina untuk meningkatkan kualitas kegiatan UT dan sebagai mitra yang dapat diandalkan dalam membangun bangsa.

Anggota Senat UT dan tamu undangan yang saya hormati, serta para wisudawan yang berbahagia.

Sebelum saya mengakhiri pidato ini perkenankan saya menyampaikan kata-kata indah diambil dari buku La Tahzan Karya DR. 'Aidh Al Qarni yang dapat kita maknai bersama: *"Buku adalah teman yang paling baik. Bercakap-cakaplah dengan buku, bersahabatlah dengan ilmu pengetahuan dan bergembiralah dengan pengalaman, karena semua itu merujuk kepada sifat sempurna dan jauh lebih baik dari tumpukan harta"*.

Oleh karena itu saya sangat mendukung kebijakan Mendiknas yang terus menerus mencari cara penyediaan buku di sekolah-sekolah agar terjangkau bagi masyarakat luas.

Di akhir pidato ini saya mengajak Saudara-saudara untuk bersyukur ke hadirat Tuhan YME atas perkenannya sehingga kita bersama dapat merasakan kebahagiaan yang dapat kita nikmati pada hari ini. Semoga Allah SWT selalu memberikan yang terbaik kepada kita semua Amin.

Wassalamu alaikum warahmatullahi wabarakatuh,

Rektor,

A handwritten signature in black ink, consisting of stylized initials and a surname, underlined with a horizontal line.

Prof. Dr. M. Atwi Suparman, M.sc
NIP 130327898